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　「Aitosaが取り組む”新しい農業のカタチ” 」
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第3603回 2024年 9月10日  2024年9月17日発行

● 会 長 挨 拶
　皆さん、こんにちは。月曜日の新聞に、四銀さんの少子化対策として素晴らしい取り組みの記事
が掲載されていました。今日はそのお話をしようと思っていましたが、新会員のお二人からいいお話
をたくさんお聞きしましたので、これはまたにしようと思います。
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● ロータリーソング「それでこそロータリー」

● お 客 様
米山記念奨学生　　シティ　ロダトゥル　ファディラさん

● 米山記念奨学生のシティ ロダトゥル ファディラさんに奨学金をお渡ししました。
　今日が最後の昼の例会出席です。８月末に最終の発表を終えて、先週、博士論文を提出しまし
た。今月24日に高知工科大学の卒業式があり、博士号をもらいます。高知での２年半はとても色鮮
やかで、今では高知が第二の家のように感じます。日本での生活は簡単ではなく、時には家族が恋し
くなったり、研究でストレスを感じたりしましたが、ここで得た多くの大切な経験や学びは、これから
もずっと心に残ります。
　ロータリーの米山奨学金をいただき、ロータリークラブの一員になれたことに感謝しています。多く
の方々に支えられ、とてもありがたく思っています。最初は日本語がうまく話せず不安でしたが、皆さまはとても親切で助
けてくれました。お世話になり、本当にありがとうございました。これからもどうぞよろしくお願いします。

● 新入会員紹介
・氏　　名　　海老原　史
・生年月日　　1965年12月７日
・職　　業　　ＮＨＫ高知放送局局長
・配 偶 者　　貴子様
・趣　　味　　登山、トレッキング
・海老原史氏挨拶
　こんなに長く、またエビに絡めて紹介をしていただいたのは初めてですが、皆さんには覚えていた
だけるかと思います。
　今回、伝統と格式ある高知ＲＣに入会を認めていただき、本当にありがとうございます。私は兵庫県の西宮で幼少期か
ら中学まで育ちました。高知は初めてで、８月1日に着任しましたが、いいときに着任したと感謝しています。というのは、
１週間余り後によさこい祭りがあり、間近なところで拝見して、その迫力に久しく忘れていた感動すら覚えて、後夜祭も見ま
した。
　次に「らんまん」に続いて、来年３月末から「あんぱん」が始まり、高知の皆さんからは大きな期待をいただいています。
今日も、夕方の６時10分からの「こうちいちばん」に今田美桜さん、北村匠海さんのお二人が生出演します。皆さん、夜
の会合でお忙しいと思いますが、ＮＨＫプラスに登録すると1週間見ることができますので、ぜひご覧いただければと思
います。
　趣味は登山やトレッキング、ワイナリー巡りなどですが、お酒全般が好きで、高知には酒蔵が十数箇所あると聞きまし
た。せっかく高知に来たので、酒蔵巡りも趣味に加えて全てを制覇したいと思っています。
　ＮＨＫは公共放送として防災・減災報道、地域の話題を捉えて皆さまにお伝えすることが大きな柱です。視聴者の皆さ
まからのご意見や、時には叱咤激励をいただきながら、信頼され、親しまれる高知放送局をつくってまいりたいと思いま
すので、ご支援のほどよろしくお願いします。
　今回、ロータリークラブは初めてですが、いろいろな業種の方が集まっておられます。今後、皆さまと意見交換や交流を
深めていくことを楽しみにしています。どうぞよろしくお願いいたします。

・氏　　名　　永幡　崇
・生年月日　　1975年４月17日
・職　　業　　日本銀行高知支店支店長
・配 偶 者　　奈央子様
・趣　　味　　史跡巡り
・永幡　崇氏挨拶
　８月中旬に高知に赴任し、この１カ月間、常に高知の皆さまから温かく迎えていただき大変感謝しています。この度、伝
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● 新会員スピーチ

日本の未来、高知の未来、
　　　　　　　そして高知大学の未来

高知大学　学長　　受田  浩之 会員　

　私は、この４月から高知大学の学
長を拝命しましたが、それまでは、九
州、ドイツでの生活、あるいは研究を
し、32歳で高知へ。今64歳、ちょうど
人生の半分が高知でということです。
専門は食品科学、あるいは分析化学
の分野で尾﨑知事時代に高知県の
産業振興計画に深く関わり、国においては2015年、当時の
地方創生担当大臣をしていた石破茂議員の下で、国の審議
会等にも関わりました。あと、内閣府の消費者委員会の委
員長代理を１年前ぐらいまでやっていて、特保の国の審査
の最終責任を６年間負っていました。
　国の財政を個人に置き換えると、収入は年間330万円、
毎年108万円の借り入れが必要で、しかも、借入の累計は
既に4,400万円。単年度の借り入れをプライマリーバランス
から０にしよう、子どもたちへの債務は先送りしたくない。周
りは、教育費を増額して子どもたちの将来に投資する傾向
が強まっている。結果、この家庭はどうなるのか、というの
が日本です。
　中教審において、国の方向性についていろいろ考えてい
ますが、大学を卒業した後、大学院への進学率を横軸に労
働生産性を縦軸にＯＥＣＤの国々でプロットすると、大学院
進学率が高いほど労働生産性が上がることが分かります。
このことを肝に銘じて、国は「知の総和を増やそう」、質を
上げていく方向にシフトしていこうということで、文科省が

「博士人材活躍プラン」を発表。2020年に比べて2040年
の博士人材、ドクターの養成を３倍にするということをＫＰＩ
に掲げました。
　2010年から約10年で、人口100万人辺りの博士号取得
者は、アメリカ、ドイツに比べて日本は明らかに少なく、さら
に、その後、他の国々は増加しているにも関わらず日本は減
少している。日本は修士の進学率が低く、修士の養成がア
メリカ、ドイツに比べて極端に低い。結果、博士号を取得す
るための進学者が極端に少ない。つまり、イノベーションを
創発する担い手が養成できていないことを意味します。
　博士人材は本当に使えるのかということですが、日本の
就労者のうちドクター取得者は0.7％。学部や修士卒よりも
就労率が高く、特に女性で顕著です。平均賃金は修士より
も約40％高く、博士課程進学の投資収益率は利回りで約
10％、７年で２倍になると考えると、一般の金融資産への投
資よりも明らかに高いことが言えます。
　１人当たりの所得（令和３年）は、高知県は国の84.1％。
東京に比べて３割減。理由の一つが、高知県の全産業、
企業における研究開発費、2013年は10億円、全国46位。
全国平均は2,700億円で、四国の他県は165億円。研究開
発者数53人、全国最下位。全国平均は１万人、四国他県は
500人。この後、高知県は産業振興計画等を実施し、2019
年、研究開発費は17.7億円に上がり44位。研究開発者数
96人、ほぼ倍で45位になっています。今後、企業の研究開
発力の脆弱性を脱出して、イノベーション創発と持続可能な
ビジネスを構築するため、企業の研究開発分野を強化する
必要性が絶対にあります。県の産業振興力、Ｒ＆Ｄの力をど
う見ていき、どう強化するか。ここに大きなヒントがあるので
はないかと思っています。

統と格式ある高知ＲＣに入会させていただき、誠に光栄に存じます。私は、大阪の一番南、泉南の出身で、家からは、田ん
ぼの向こうに海が見える環境で育ちました。高知は初めてですが、趣味が史跡めぐりですので、もう既に南国市の辺りは
巡っており、先日は長宗我部家の居城跡である岡豊城跡にも行ってきました。香長平野の田園が広がり、その向こうには
太平洋がうわーっと見えて、ほんとうに故郷の景色に似ているなと思うと同時に、若いころ姫若子と揶揄されていた長宗
我部元親が、この風景を見て胆力を鍛えていたのかと思うと感慨無量でした。
　日本銀行では主に経済調査、調査畑を歩んでまいりました。高知県経済のために何かできないかと考えています。まだ
まだ若輩の身です。皆さまにご指導いただきますよう、よろしくお願いします。

● 幹 事 報 告
・９月のロータリーレートは１ドル145円です。
・2023-2024年度の地区大会記録誌を、ボックスにいれています。
・10月24日、25日に開催される日韓親善会議の案内が届いています。興味のある方は事務局へ。
・理事会議事録をボックスに入れていますので、ご確認ください。
・11月22日「大阪・高知ロータリー例会」が開催されます。参加協力をお願いします。
・三翠園さんから、例会当日は温泉利用は無料ですが、10月以降タオルは有料になります。
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高知県における高知大学の存在感

• 高知県の人口： 千人（ 年 月）
• 高知大学の学生と教職員数： 千人（県人口の 人に一人）
• 高知県の ～ 歳人口： 人（ 年）
• 高知大学の ～ 歳人口：約 人（県の若者の 人の一人）
• 年の高知県 ～ 歳人口： 人程度と予測すると県の
若者の 人に一人が高知大学学生）

知の拠点

人材育成の拠点

交流の拠点

歳

歳

歳歳
歳

生誕

スパイラルアップ

ステークホルダーは自治体・住民

スマート農業

難易度の高い諸課題の解決に
勇敢に立ち向かうフロンティア 遠隔医療

による施設園芸農業

３層機能の充実発展

高知県

「地域を持続可能な姿に変革する」という意味と同時に、「持続可能な地域づくりに至る
変革が辺境の地から日本全体、そして世界に波及し、大きなうねりを起こしていく」こと。

受田浩之編著『新時代 』（南の風社）より一部改変

未来会議

「学ぶ目標を見つけ、他者と
共有しながら主体的に学ぶ」

生涯学び・成長し続ける！
「県民が皆高知大学生構想」

グローバル
ローカル＝
グローカル

学生 卒業生
教職員（旧・現）
高知大学ファン（含む
県民）＝ごちゃ混ぜ

　高知大学は、今年創立75周年の節目の年を迎えていま
す。地域協働学部を新設し、現在、医学部を含めて６学部、
附属病院も抱えています。学生数は学部で約5,000人、大
学院生500人強、教職員は1,800人程。私たちは「地域の中
核大学にならねばならぬ」という思いを持っています。課題
先進県と言われ、世界に先駆けて人口減少や高い高齢化
率を示している高知県を、課題解決先進県へ導き、持続可
能な地域づくりに貢献することこそ、私どものミッションで、
ソーシャルイノベーションの拠点、これを目指していきたいと
思っています。
　今年1月の高知県の人口は67万6,000人。本学は学生と
教職員を足すと7,300人、県人口の93人に１人が高知大
学の学生もしくは教職員です。県の20歳から24歳は2022
年のデータで２万8,000人。6.3人に１人は高知大学の学
生。そして、県の出生数と大学がこのまま維持されるとする
と、2040年には県の若者の４人に１人は高知大学生。つま
り、大学がなくなると若者がいなくなるに等しいということ
です。
　少子化のうねりが押し寄せて18歳が減ることで、私たち
は経営的に今後どう立ち向かっていくかというところに直面
しています。2023年に生まれた新生児は72万7,000人、今
年受験した18歳は106万4,000人、差は34万人。2040年
の大学進学者数は17万人減。私どもの大学の１学年規模が
1,100人程度。我々の大学規模でいうと170大学が不必要
となります。これをどう見ていくかが、大学としてビジネスモ
デルを変えていかなければいけない、極めて深刻な部分だ
と思っています。18歳人口は、さらに減って2073年には日
本全国で16万4,000人しかいない状況になります。
　国立大学法人は国の予算が非常に大きなウエイトで、
100億円近くを運営費交付金として頂いていますが、国立大
学時代から法人化された直近まで予算はどんどん減ってい
ます。外部資金獲得は徐々に増えていますが、附属病院は
利益が上がっているわけではありません。人件費も、公務員
の給料を上げるという人事員勧告に対応しなければならな
い。さらに、電気代の高騰、世界の科学ジャーナル雑誌のオ
ンライン購読料に、本学は毎年１億5,000万円を払っていま
す。施設も30年以上経っていて、整備も追いつかない。その
ために、我々は人や研究費、教員の数も減らして、1人の研

究者が１年に使える研究費はわずか11万3,000円、出張費
込です。今、世間では授業料の値上げが議論されています
が、我々が許容されている20％の授業料を上げても、焼石
に水です。
　高等教育機関の教育資質における私費負担割合は、
OECDの中でも日本はトップクラスです。既に教育コストは
ほとんど個人負担ですので、これ以上、授業料を上げること
は、子どもたちの可能性の平等を担保できるのかといったと
ころまできています。私自身は、授業料は値上げするどころ
か、無償化への議論と運営費交付金を強化し、文教予算は
何としても充実させていかなければ、国の未来はないと思っ
ています。
　私は、地域を持続可能な姿に変革する意味を込めて
「ローカルトランスフォーメーション」という言葉を使ってい
ます。持続可能な地域づくりに至る変革が、辺境の地から
日本全体、そして世界に波及し、大きなうねりとなるようロー
カルトランスフォーメーションとして、高知大学発で起こして
いきたいと思います。そのためには、人材育成の拠点、交流
の拠点機能とともに、イノベーション創発、研究としては世
界のトップを目指すというところを何としても強化してまいり
たいと思っているところです。
　現在、国の10兆円ファンドに基づいて、国際卓越研究大
学に対して東北大学が認められ、私たちは現在、地域中核
特色ある研究大学総合振興パッケージというものに名乗り
を上げています。10年間のプロジェクト、55億円の予算で
すが、こういった国のトップクラスの研究を、大学として活発
に支援していきながら、世界から注目を集め、人を集められ
る大学として、これからも取り組んでいきたいと思っていま
す。産業界の皆さまにも、様々な面でお力添えを賜れれば
幸いです。
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まだまだ残暑厳しく大変な中、皆さん楽しくプレー出来ました。
参加者は、9名です。今回は幹事が4名参加できず申し訳ありませんでした。
藤田会員、竜口会員助かりました。ありがとうございます。
場所は、高知ゴルフ倶楽部。
優勝者は、関 裕司会員でした。
準優勝は新谷竜司会員でした。
次回開催は、高知ゴルフ倶楽部さんで
10/6（南高戦）になります。

◎9月8日（日）第413回 33会9月例会が開催されました



昭和12年10月
火曜日 12：30～13：30
三翠園ホテル TEL（822）0131
高知市本町3丁目3-39 高知放送南館8階
TEL（824）8660 FAX（824）2529
shinairc@joy.ocn.ne.jp
http://www.221.ne.jp/kochirc/

創 立
例 会 日
例 会 場
事 務 局

E - m a i l
HPアドレス

■次週のプログラム［ 　月 　 日］　
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● 累 計 額  ［ 9 月10 日現在］

ニコニコ箱 ロータリー燦燦基金266,850 円 49,780 円
さんさん

ポリオ 募 金 132,300 円
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ゲストスピーチ
　高知新聞社　総合企画室次長 兼 経営企画部長
　松井  久美 氏
　「 高知新聞社120周年を迎えて 」

◇ 例 会 変 更 ◇
 高知中央RC　　9月19日　休会（城） 高知西RC　　9月20日　夜間例会（三）
 高知ロイヤルRC　　9月24日　休会（高） 高知中央RC　　9月26日　休会（城）
 高 知 R C　10月　1日　クラブ創立記念夜間例会（三） 高知ロイヤルRC　10月　1日　リレーフォーライフジャパンマラソンに振替（高）
 高知南RC　10月　3日　休会（阪） 高知西RC　10月　4日　休会（三）
 高知東RC　10月　9日　創立記念夜間例会（阪） 高知西RC　10月11日　職場例会（三）
 高知中央RC　10月17日→18日選抜野球大会前夜祭に振替（城） 高知西RC　10月18日　休会（三）
 高 知 R C　10月22日　休会（三） 高知ロイヤルRC　10月22日　4RC合同夜間例会（高）
 高知西RC　10月25日→22日4RC合同夜間例会に振替（三） 高知ロイヤルRC　10月29日　休会（高）
 高知東RC　10月30日　休会（阪）

※例会場ホテル ： （三）… 三翠園 （城）… 城西館 （阪）… ザ クラウンパレス新阪急高知 （高）… 高知プリンスホテル

総数

8月27日

（-7）86 60 16 3 79％9月10日

出席 欠席 メイキャップ 出席率

◇　　出　　席　　率　　◇

台風のため、例会取り消し

新開　祐二
斎藤　幸生
岡内　聡典

宮地公美子

寺田　文彦

宮地　貴嗣
海治　勝彦
南　　範子

千頭　邦夫
新谷　竜司
尾﨑　典之

先日は誕生日をお祝いしていただきありがとうございました。
妻の誕生日のお花をありがとうございました。久々に家族と楽しい時間を過ごしました。
今年も妻の誕生日にすてきなお花が届きました。ありがとうございます。子どもたちも大喜びで、生花大
会が始まりました。ニコニコします。
主人の誕生日にすてきな観葉植物を送っていただきありがとうございました。「今年もいいのが来た
なぁ」と上機嫌でした。
妻の誕生日に素敵なお花をご恵送いただきありがとうございました。結婚５年の記念プレゼントを失念
により、急ぎ購入したいと思います。仕事を続けながらの子育ては大変と思います。なるべく協力をする
ので、これからもよろしくお願いいたします。
妻の誕生日に素敵なお花をありがとうございました。
妻の誕生日に素晴らしいお花を手配していただきありがとうございました。
主人の誕生日にすてきな観葉植物をありがとうございました。さすがに頑固な主人も、ここのところ体調
をくずしがちで、やはり年齢には勝てないのかと実感しています。いたわり合って１年１年を大切にしてい
きたいと思います。
先日の３３会で新谷会員と私が千頭会員に可愛がっていただきました。千頭会員の１人勝ちでしたので、
千頭会員のご好意により、少し足してニコニコに強制的に入れさせていただきました。ちなみに、ほとん
ど、私、尾﨑の負け分です。

ニコニコ箱 【敬称略】


